

11 DE NOVIEMBRE DE 2025.

DIPUTADO JUAN SALVADOR CAMACHO VELASCO.

PARTIDO DE MORENA.

ALUSIONES PERSONALES.

Diputada, solamente quería hacerle una pregunta, así como usted en la sesión anterior también a la oradora le quiso hacer una pregunta y usted se molestó, porque la oradora en ese momento no accedió y porque la presidencia no le dio uso de la palabra, en ese mismo sentido y con todo respeto, diputada, yo le pregunto, ¿Usted sabe la diferencia entre la deuda que usted está planteando con el FOBAPROA? tiene clara la diferencia entre una deuda privada que se hace pública, como es el FOBAPROA, donde los bancos su endeudamiento lo hacen de manera de deuda pública, endeudando así al pueblo de México por más de 50 años, a diferencia de adquirir una deuda para beneficio de la población. Ejemplo: programas sociales, como los que se plantearon previamente, que tienen un impacto en la economía evidente y ustedes no me van a dejar mentir, compañeras y compañeros universitarios, que nuestros padres, que nuestros abuelos, que nuestras hermanas están recibiendo algún tipo de apoyo social, en esas épocas no fue así, diputada.

El FOBAPROA fue un endeudamiento de privados en este, en ese momento, finales de los noventas, toda la banca privada del país, endeudando al pueblo de México a través de deuda pública, ósea, es una ecuación totalmente diferente.

Sí entiende esa diferencia Diputada Giovanni, cuando haga uso de la palabra o si me gusta responder, con todo gusto. Por eso es que le hago esa pregunta, porque usted está tratando de confundir cosas que no tienen relación, una cosa es una deuda privada que se convierte en pública y otra cosa es un endeudamiento institucional para seguir beneficiando al pueblo de México y que ya lo explicó muy bien una experta como es mi compañera María Mandiola, y cuando usted menciona a mi papá, por supuesto, a Manuel Camacho Solís, a quien recuerdo con muchísimo cariño y también le agradezco que lo traiga a este pleno, quien hay que recordarle a los jóvenes fue quien firmó el primer acuerdo de paz en 1994, cuando el movimiento armado, un suceso histórico que se le pudo haber salido de las manos al gobierno de aquella época del PRI, por supuesto al que mi papá perteneció, pero que fue en contra de los designios del

Presidente Salinas de Gortari, de Patrocinio González Garrido y de muchos otros que querían exterminar a los pueblos originarios que se habían levantado en armas.

Y ahí estuvo Camacho Solís defendiendo al pueblo de Chiapas, defendiendo a los pueblos originarios y firmando el acuerdo más importante de paz que se ha firmado en este país, del cual después surgieron los acuerdos de San Andrés Larráinzar y todo este proceso que hoy tenemos que celebrar y reconocer, ese es mi papá Manuel Camacho Solís, a quien recuerdo con mucho honor y que desde el cielo nos está viendo, y además quererme vincular a mí, a mis antecedentes políticos, claro, yo también fui regidor igual que ustedes y ahorita estaban hablando y ahí pueden checar Juan Salvador Camacho Velasco, regidor, es más, el mismo Rubén Zuarth en esa época porque coincidí con su esposa como regidora y yo no lo tengo que decir, pero si había un regidor que defendía las causas de San Cristóbal en contra del status quo y del gobierno de ese momento, que por cierto era del PRI, era su compañero, su amigo Juan Salvador Camacho Velasco, que hoy es diputado, tengo una historia, ahí está y me siento muy claro y muy tranquilo en mi conciencia, diputada y yo no les estoy diciendo que son insignificantes, esa palabra no la utilicé, lo que estoy diciendo es que no tienen la representación popular de los votos suficientes para ganar en un distrito electoral.

El PRI tiene dos diputados que son votados por mayoría y un diputado plurinominal y su partido ni siquiera tiene un diputado votado por mayoría, ningún distrito electoral de nuestros ciento veinticuatro municipios de Chiapas, y lo mismo la compañera de MC, yo no las estoy ninguneando, no les digo que son insignificantes, por supuesto, tienen su representación, se respeta, es válida, pero el pueblo de México ya calificó ese actuar y por eso no votan por esos proyectos y por eso en nuestras manos está la gran responsabilidad de sacar adelante a México y obstáculos seguirán habiendo y cada vez más grandes, pero tengan muy claro que Morena saldrá delante de la mano del pueblo de México porque si algo ha demostrado este proyecto del cual somos parte es sensibilidad humana hacia los más necesitados, por eso lo dijo también mi compañera María Mandiola, por el bien de todos, primero, por supuesto, primero los pobres, porque si no están bien las personas que más necesitan, no vamos a estar bien todos los demás que integramos esta hermosa nación que se llama México y este hermoso estado que se llama Chiapas.

Así que está muy bien, compañeros, compañeras, bienvenido el debate. Muchas gracias. Es cuento, diputada presidenta.